
  
 

DISTRICT DE L’EURE DE FOOTBALL 
COMMISSION DEPARTEMENTALE DES ARBITRES 

 

PV N°05 DU 05 MARS 2025 
 
 
Coprésident :  MM. Jacques FECIL – Emmanuel AUBERT 
 
Membres présents :  Mme YVELAIN Nathalie – SUZE Nathalie 

MM. Patrick BANNIER – Hugo BOISSIERE – Philippe DE PASQUALE – David 
DOMINGUEZ CONDE – Richard HUE – Sébastien LEMARIE – Renaud PALMER – 
Arnaud SABLIERE. 

 
Invités :  M. Marc ROUTIER – Président du DEF (partiellement) 

M. Patrick LECHER – Pascal LEBRET – Vice-présidents du DEF (partiellement) 
M. Jean François MERIEUX – coresponsable du pôle « arbitrage » 

   M. Mathieu MOULIN – Agent de développement arbitrage 
 
Excusé :                            M. Eric MOERMAN – Vice-Président délégué du DEF 
 

oO*************Oo 
 

Jacques FECIL ouvre la séance à 19h15. 
Le Coprésident remercie les membres de la CDA présents.  
Il salue la présence du président du district et de ses Vices-Présidents 

   

1°) Adoption de PV :  

Le procès-verbal de la réunion de CDA n°04 du 22 janvier 2025, publié sur le site du DEF le 25 février 
2025, est adopté à l’unanimité des membres présents.  

 
oO*************Oo 

 

2°) Civilités :  

➢ Félicitation  
Félicitations à Louise LE COQ pour sa présentation à l’examen JAFFE 
 

➢ Condoléances  
Toute la CDA présente ses sincères condoléances à la famille de Monsieur André GIRAUD, ancien 
observateur du DEF, suite à son décès.  

 



oO*************Oo 
 

3°) Informations du président du DEF, M. Marc ROUTIER:  

Le coprésident, Jacques FECIL, laisse ensuite la parole au président du DEF, Marc ROUTIER.  

Celui-ci nous présente la politique du nouveau comité de direction en matière d’arbitrage pour cette 
nouvelle mandature.  

Les axes de travail définis sont :  
- La communication 
- La formation des arbitres 
- Les désignations 

 
En relation avec ses axes de travail, 04 groupes de travail vont être créés rapidement sur les quatre 
thèmes suivants :  

- Refonte des désignations 
- L’arbitrage Futsal 
- Améliorer le niveau global des arbitres 
- Redéfinir les observations 

 
Il s’agira pour chaque responsable de projet de s’entourer si besoin d’autres personnes pas 
forcément issues du monde de l’arbitrage pour développer, restructurer et enrichir les différents 
sujets évoqués. 
 
La présentation du président se termine à 19 heures 50 minutes.  

 
oO*************Oo 

 

4°) Compte rendu de la nouvelle FIA du mois de janvier 2025 

La Fédération a mis en place une nouvelle formation. Notre district était pilote tout comme d’autres 
ligues et districts l’ont été aussi.  

Jacques FECIL souligne le fait qu’il y a eu peu de candidats pour cette session de janvier. 

Mathieu MOULIN explique le contenu de cette nouvelle formule. Il s’agit d’une formation 2.0 avec du 
numérique, de la pratique sur le terrain en salle. Les candidats ont des capsules à faire avant, et 
pendant la formation. Elle reste sur 50/50 entre la théorie et la pratique.  

Mathieu MOULIN exprime son ressenti à savoir l’examen semble trop léger avec une formation trop 
courte.  

Mathieu doit faire un compte rendu à la Fédération. Il attend d’avoir effectué le dernier module pour 
le transmettre.  

 
oO*************Oo 

 

5°) Sous-commission des Jeunes-Arbitres : 

Un point est fait sur l’effectif des jeunes arbitres. La sous-commission gère 72 jeunes arbitres dont 35 
stagiaires.   

Patrick BANNIER explique qu’il reste 65 observations à effectuer. Les 03 spécifiques assistants n’ont 
pas encore été vus. Il poursuit en évoquant le fait que le planning prévisionnel de suivi des 
observations reste convenable. Nous sommes dans les temps.  



La prochaine échéance d’importance pour la sous-commission est la finale départementale U13 
prévue à PACY SUR EURE. La liste des 16 arbitres va être finalisée bientôt. 

La date du prochain stage reste à caler définitivement (prévision au 26 avril 2025 au vu des dernières 
modifications du calendrier général) 

08 arbitres stagiaires ont des problèmes de disponibilités.  

 
oO*************Oo 

 

6°) Sous-commission « formation » : 

La sous-commission a commencé les formations « R3 », « D1 » et « D2 » avec 17 candidats. A ce jour, 
ils sont 13 candidats. 03 ont dû arrêter pour des raisons professionnelles et 01 a été écarté faute de 
sérieux et d’assiduité... 

Un grand investissement a été constaté de la part des candidats.  Sur les 05 séances programmées, 
03 ont déjà eu lieu.  

L’examen D1 est programmé le 28 avril 2025. Le correcteur sera Emmanuel AUBERT. 

Devant certaines problématiques soulignées, Le groupe de « D1 » pour la saison prochaine sera 
composé de 14 arbitres.  

Nous sommes dans l’attente de la date pour l’examen de ligue. Elle sera fixée à la prochaine CRA. 
 

oO*************Oo 
 
Suite à une problématique signalée à savoir les absences injustifiées ou de dernières minutes de 
certains arbitres, la parole est donnée à Arnaud SABLIERE. Un débat s’engage sur ces absences. Il est 
prévu de travailler sur ces constatations afin de pouvoir les limiter tant pour l’image de l’arbitrage 
que pour nos clubs qui attendent l’arrivée d’un officiel désigné… Nous devons repenser le système.  

La problématique rencontrée : détecter les absences est chronophage. Faire des extractions semble 
compliqué.  

Un courrier d’explication va être transmis aux clubs pour leurs rappeler de prévenir le district en cas 
d’absence d’un arbitre désigné.  

 
oO*************Oo 

 

7°) Sous-Commission « arbitrage féminin » : 

Nathalie YVELAIN explique la nécessité d’accompagner les jeunes arbitres dans l’arbitrage. C’est le 
point central pour fidéliser les arbitres et notamment les Féminines. 

La sous-commission va faire le point tous les trimestres pour échanger, former les arbitres. L’objectif 
est de créer des duos entre un arbitre confirmé et un jeune.  

Une réunion de la sous-commission « arbitrage féminin » est bientôt prévue.  
 

oO*************Oo 
 

6°) Sous-Commission « Futsal » : 

Philippe DE PASQUALE aborde les finales départementales « Futsal » qui se sont déroulées le 
weekend du 22 et 23 février dernier dans les gymnases de SAINT SEBASTIEN DE MORSENT. Dans 
l’ensemble, tout s’est bien passé.  



Philippe évoque par contre que pour la pratique et la mise en lumière de l’arbitrage spécifique 
« Futsal », il est dommage que la compétition se déroule sur une si courte période. C’est compliqué 
pour la pratique.  

L’objectif de la sous-commission, concernant les désignations a été de mixer les jeunes arbitres futsal 
avec les confirmés.  

La sous-commission remercie tous les arbitres qui ont pu officier durant ces compétitions.  
 

oO*************Oo 
 

9°) Point sur la commission de discipline :  

Il est rappelé que les arbitres doivent faire attention lors de la rédaction de leurs rapports. Ceux-ci 
sont essentiels à la commission pour que la sanction à prendre soit en corrélation avec la réalité des 
faits commis.  

Dans l’ensemble, on note une progression. Emmanuel AUBERT indique qu’un mail récapitulatif va 
être prochainement transmis à tous les arbitres du District quelque soit son niveau sur lequel il sera 
expliqué comment rédiger le rapport.  

En commission d’appel, un arbitre ne s’est pas déplacé sans s’excuser. Emmanuel AUBERT rappelle la 
nécessité des arbitres de se déplacer pour donner leur version des faits et répondre aux questions de 
la commission.  

 
oO*************Oo 

 

10°) Compte rendu de la CRA : 

Jacques FECIL explique que lors de la dernière réunion de la CRA, il a été validé les nominations aux 
différents postes et ce, suite aux élections de la ligue. 

 
oO*************Oo 

 
11°) Questions diverses : 

Jean-François MERIEUX et Emmanuel AUBERT reviennent sur la présentation du président du district. 
Ils expliquent que les présidents de sous-commission ne seront pas forcément les chefs de projets. 
Les groupes ne sont pas encore déterminés.  

Il s’agira au chef de projet de choisir les membres de leur groupe.  

Emmanuel AUBERT précise qu’il pilotera le groupe sur les observations conjointement avec Stéphane 
MOULIN. Un planning général sera édité avec les stages et réunions programmées.  

Pour les trois autres pôles, c’est en cours de réflexion mais les responsables seront bientôt connus.  

Gladys ESPRIT remercie la CDA pour l’invitation. Il s’agissait de sa première participation à une CDA.  

David DOMINGUEZ CONDE nous informe de sa prochaine hospitalisation et de son indisponibilité qui 
en découlera pour au moins un mois. Il demande que Patrick BANNIER soit soutenu durant cette 
période. Jacques FECIL se propose de l’aider dans sa tache. 

Patrick BANNIER demande à avoir le fichier avec les distances kilométriques pour les observateurs. Il 
soulève la problématique des arrêtés municipaux de dernière minute.  

 
oO*************Oo 



 
L’ordre du jour étant épuisé, le Jacques FECIL, le coprésident lève la séance à 22H20. 
 

oO*************Oo 
 

                        Les coprésidents de la CDA,                 Le Secrétaire de la CDA,  

          Jacques FECIL                   Emmanuel AUBERT                     Renaud PALMER 

                                                                                                                      


